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К А К  П О Б О Р О Т Ь  С О М Н Е Н И Я ?
Удивительно, что в пантеоне наших грехов мы отводим 
сомнениям какое-то особое, в чём-то даже священное 
место. Мы считаем, что по-настоящему духовные люди 
настолько полны веры, что не сомневаются никогда и ни 
при каких обстоятельствах. Возможно, именно поэтому 
те из нас, кто далеки от веры, не могут себе представить, 
что они когда-нибудь доверятся Господу, поскольку им 
кажется, что они так и не смогут побороть свои сомнения. 
Те же из нас, кто уже умудрён опытом регулярного 
хождения в церковь, испытывая сомнения, терзается 
муками совести, поскольку это так не похоже на ту модель 
поведения глубоко верующего человека, что сложилась 
у нас в голове. Сомнения просто не вписываются в этот 
гладковыбритый и причёсанный образ «столпа веры». 
Лишь в редкие минуты искренности, мы полушёпотом 
спрашиваем у наших друзей и духовных наставников: «У 
тебя бывают моменты, когда ты сомневаешься в том, во 
что ты веришь?»
При этом сомнения играют очень важную роль в нашем 
духовном становлении. Их не стоит стыдиться, их стоит 
озвучивать для того, чтобы найти ответы на свои вопросы. 
Вот как описывает эту важную роль сомнений Тимоти 
Келлер в своей книге «Разум за Бога»:

Вера без тени сомнений подобна человеческому 
организму, в котором нет никаких антител. Люди, 
беспечно идущие по жизни, слишком занятые или 
равнодушные, чтобы задавать трудные вопросы 
о том, почему они верят так, а не иначе, обычно 
оказываются беззащитными перед лицом трагедии 

или пытливыми вопросами умного скептика. Вера 
человека способна разрушиться в одночасье, если 
ему никогда не хватало терпения прислушаться к 
собственным сомнениям – к тем самым, которые 
следует отметать лишь после долгих размышлений.

Однако, не все сомнения одинаковы, не у всех у них 
одни и те же причины, а потому нам очень важно уметь 
разбираться в том, что именно вызывает наши сомнения. 
После описания триумфального развития служения 
Иисуса Христа в первых десяти главах своего Евангелия, 
Матфей напоминает своим читателям в следующих 
трёх главах о том, что очень многие люди сомневались 
в личности Христа и Его обещании скорого пришествия 
Царства Божьего. Мы видим эти сомнения у Иоанна 
Крестителя, когда он оказался в тюрьме. Мы замечаем 
их в городах Галилейских, тех самых городах, где Иисус 
совершал такое большое количество своих чудес. Мы 
сталкиваемся с ними в противостоянии служению 
Иисуса со стороны религиозных лидеров и откровенном 
непонимании природы служения Христа у рядовых 
граждан. У каждого из людей была своя история, свои 
разочарования и свои сомнения. Но всматриваясь в них 
раз за разом, мы видим, важен не размер или сила веры, 
но надёжность того, в Кого мы верим, поскольку каждый 
раз отвечая на сомнения Иисус направляет взгляд своей 
аудитории вновь на Себя, показывая, как только Его 
жизнь, смерть и воскресение способны подарить им 
спокойствие, которого им так не хватает. Изучая эти три 
главы в Евангелии от Матфея мы находим для себя ответ 
на вопрос: как побороть мои сомнения? Ведь уверенность 
в Царе дарит мир моей душе.

ЧАСТЬ 4: УВЕРЕННОСТЬ В ЦАРЕ
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СОМНЕНИЯ УКРЕПЛЯЮТ ВЕРУ, ЕСЛИ С НИМИ РАЗОБРАТЬСЯ
КАК ДЕЛИТЬСЯ СОМНЕНИЯМИ С БОГОМ?
Нам кажется порой, что мы не можем задавать Богу вопросы, поскольку у нас самих должны быть уже все ответы на все 
вопросы. В лучшем случае мы можем спрашивать друг друга о чём-то, но никак не адресовать эти вопросы Богу. Тем 
временем в нашей жизни постоянно происходят ситуации, которые выбивают нас из колеи, заставляя нас сомневаться 
в самых базовых аспектах нашей веры. Господь не боится наших вопросов. Он открыт и жаждет, чтобы мы были также 
открыты и искренни с Ним, чтобы не пытались подавить наши сомнения, но выражали из в молитве. Именно это мы и 
замечаем с вами в самом начале одиннадцатой главы Евангелия от Матфея, когда сам Иоанн Креститель задаёт Иисусу 
вопрос, кажущийся нам так часто совершенно неуместным: «Ты ли Бог, или нам ждать кого-то другого?» Как ни странно, 
но даже такой вопрос не вызывает порицания со стороны Иисуса, а ответ Спасителя помогает нам увидеть, как именно 
сомнения укрепляют нашу веру. Но для этого нам нужно разобраться с нашими сомнениями.

ВОПРОСЫ ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ И РАЗМЫШЛЕНИЯ:
1. Как вы думаете, почему мы так часто думаем, что глубоко верующий человек не может испытывать сомнений? Что в 

вашей вере, в ваших взаимоотношениях с Богом вызывало у вас сомнения? Как вы с ними справлялись?
2. Прочитайте Евангелие от Матфея 11:2-6. Сомнения появляются не из-за нехватки знаний, но из-за глубины переживаний. 

Так часто нам кажется, что наши сомнения появляются из-за недостатков аргументов. То есть, если бы только у нас было 
больше ответов, если бы мы знали чуть больше, нам было бы проще верить. Однако, на примере Иоанна Крестителя мы 
видим насколько это не так! Наши трудности не в теоретической подготовке, а в практическом применении того, что 
мы знаем. Иоанну Крестителю очень сложно справиться с тем, что пришедший Мессия принёс с Собой благословения, 
но не слишком спешил пролить огонь суда на тех, кто отошёл от Бога. Это было особенно трудно принять, учитывая, 
что он уже практически год был в тюрьме именно из-за такого коррумпированного царя, заслуживающего Божьего 
суда. Какие переживания чаще всего заставляют нас сомневаться в Боге? Как наши непослушание Творцу влияет на 
нашу веру? Были ли у вас моменты, когда именно ваши ошибки и грехи заставляли вас сомневаться в Боге? Как вы 
справляетесь с этими переживаниями или этим жизненным опытом? 

3. Прочитайте Книгу пророка Исайи 35:4-5 и 61:1. Путь веры помогает изливать сомнения в молитве, изучать свои 
переживания через призму Писания, чтобы исповедовать доверие Христу. Вопрос Иоанна Крестителя, обращённый 
к Иисусу, становится своего рода молитвой, и Иисус не просто отвечает на неё, но ободряет Иоанна смотреть на 
свои переживания, через призму Священного Писания. Он обращается к чувственному опыту Иоанна и его учеников, 
указывая им на то, что они «видят и слышат». Наконец, открывает собравшимся, что вера зависит не от размера, но 
от того, насколько достоит Тот, в Кого мы верим. Что может помочь нам в кризисной ситуации реагировать схожим 
образом, обращаясь с нашими сомнениями к Богу в молитве и анализируя наши переживания через призму Писания? 

4. У всех нас, включая даже самых великих из нас, есть одна существенная проблема – нам всем хочется, чтобы Господь 
действовал по нашему расписанию. То есть, чтобы грехи карались мгновенно, коррупция истреблялась по мановению 
волшебной палочки. И на земле наступал мир и благоденствие. Что помогает нам сегодня помнить, что у Бога свои 
сроки и своё расписание? Что напоминает нам о том, что это не признак медлительности Бога, но проявление Его 
великой любви и благодати прежде всего к нам?  

5. Прочитайте Евангелие от Матфея 27:45-49. Последние слова Иисуса шокируют. В истошном крике, обращённом к Богу, 
Он изливает всю глубину своего одиночества. Иисус осознанно идёт на эту боль отчуждения потому, что Он любит нас. 
В своём сердце Христос опускается на дно ада, потому что сердце Его горит страстью к каждому из нас. Такая любовь 
шокирует, пугает и обескураживает, но именно благодаря этой любви, мы можем не сомневаться в любви Творца. Но, 
что помогает нам не забывать о страсти Христа? Как практически напоминать себе о любви Христа, явленной столь 
явно на кресте?

035Какие сомнения терзают вас сейчас? Не пытайтесь их подавлять или поддаваться им, но постарайтесь 
их проанализировать, чтобы понять причину сомнений, посмотреть на них через призму Писания и 
напомнить себе о красоте нашего спасения.



Д Е С Я Т И С Е К У Н Д Н А Я  П Р О П О В Е Д Ь
Большинство наших сомнений в Боге сводится к очень простому 
вопросу: «Боже, где ты? Почему ты отвернулся от меня?» Но Бог 
же знает всё, что есть в нашей душе, от Него ничего не скрыто, 
все наши помыслы, все те грехи, что мы с такой любовью к себе 
называем «ошибками» Ему известны. Если только мы будем 
предельно честны с собой, то рассматривая своё прошлое, мы 
найдём почему именно Бог мог отвернуться от нас. Где-то там 
в глубине души мы сомневаемся именно в том, что Бог любит 
нас именно потому, что прекрасно понимаем, за что нас можно 
не любить. Однако не наши вопросы Бог оставляет без ответа. 
Он оставил без ответа вопрос Своего Единственного и горячо 
любимого Сына. Бог молчал, когда в агонии Иисус кричал от 
боли: «Боже мой, Боже мой, почему ты оставил меня?». Вот 
потому, что вопрос Иисуса так и остался без ответа, сегодня 
мы можем быть уверены, что ни один из наших вопросов не 
будет проигнорирован. Благодаря сомнениям Христа, я могу 
не сомневаться в любви Отца. Что удерживает вас сейчас от 
того, чтобы принять любовь Творца, доверившись Ему в тихой 
молитве покаяния? Чтобы потом рассказать об этом решении 
всем, приняв таинство святого водного крещения.
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НАШИ БОГОСЛУЖЕНИЯ 
ПРОХОДЯТ КАЖДОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ В 15:00


